

A. Deichert'sche Verlagsbuchhandlung Nachf.
(Georg Böhme.)

LEIPZIG, im Juni 1903.

P. P.

In unserem Verlage beginnt zu erscheinen:

Kommentar zum Neuen Testament

unter Mitwirkung von

Prof. Lic. Ph. **Bachmann**, Prof. D. Dr. P. **Ewald** in
Erlangen, Konsistorialrat Prof. D. Dr. J. **Hausleiter**
in Greifswald, Prof. Lic. E. **Riggenbach** in Basel, Prof.
D. R. **Seeberg** in Berlin, Pastor Lic. G. **Wohlenberg**
in Altona

herausgegeben von

D. Theodor Zahn,
o. Professor der Theologie in Erlangen.

Zur Ausgabe liegen bereit:

Band I: **Das Evangelium des Matthäus**

ausgelegt von THEODOR ZAHN. 45 Bogen.
Mk. 14.50, in eleg. Halbfrzbd. Mk. 16.—.

Band XI: **Der I. und 2. Thessalonicher-**
brief, ausgelegt von Lic. G. WOHLBERG.

14 Bogen. Mk. 4.50, in eleg. Halbfrzbd. Mk. 6.—.

Rabatt: 25% in Rechnung, 30% bar, Freixemplare: 13/12 etc.

Elegante und dauerhafte Halbfranzbände à Mk. 1.20 (auch für Freixemplare).

Bei Bestellungen auf den **Gesamtkommentar**, die also zur **Abnahme sämtlicher Bände je nach Erscheinen verpflichten**, tritt eine **Ermässigung des Ladenpreises von 10%** (Einbände ausgeschlossen) ein.

==== **Rabatt für diese Bestellungen 25% und 13/12 etc.** ====

Wir bitten um tätigste Verwendung und stellen Ihnen ausser den gewünschten Exemplaren in Kommission gern **Prospekte (bei grösserem Bedarf gratis mit Firma)** zur Verfügung, nur ersuchen wir um direkte Bestellung.

Das Erscheinen eines Gesamtkommentars zum N. Testament von Herrn Professor D. Th. Zahn ist ein Ereignis für die theologische Wissenschaft, dem, soweit das Unternehmen bereits bekannt geworden, allseitig mit grösstem Interesse entgegengesehen wird.

Zweifellos zählt Herr Prof. Zahn zu den allerersten Vertretern auf seinem Gebiet, ist doch erst kürzlich in dem grösseren Werk eines Fachgenossen seine „Einleitung in d. N. T.“ bezeichnet als „ein Markstein in der Geschichte des N. Testaments“ und des Verfassers „staunenswerte, alles überschauende Gelehrsamkeit“ und sein „glänzender exegetischer Scharf- und Feinsinn“ gerühmt worden. Es kann sich also hier nur um grundsätzliche Arbeit, um Leistungen ersten Ranges auch von seiten der Herren handeln, die an dem unter Redaktion des Herrn Prof. Zahn stehenden Kommentarwerk beteiligt sind.

Weiter ist die Bedürfnisfrage durchaus zu bejahen. Von mehr als einer beachtenswerten Seite und immer wieder ist der Wunsch geäussert, dass ein neues, von früheren Unternehmungen unabhängiges, das ganze N. Testament umfassendes Auslegungswerk, einerseits von **streng wissenschaftlichem Charakter**, andererseits **für Studierende und praktische Theologen geniessbar**, die vorhandene Lücke ausfüllen möchte. In seinem Vorwort zum ersten (Matthäus-) Bande legt der Herr Verfasser die Gründe dar, aus denen die vorhandenen Kommentare obigem Wunsche nicht entsprechen, gleichzeitig aber auch den Plan und die Richtlinien, die in dem für die Herren Mitarbeiter massgebenden Programm niedergelegt sind.

Das Unternehmen erscheint in 17—18 Bänden und soll in ca. 6 Jahren fertig vorliegen. Als nächsterscheinende Bände stehen in Aussicht: Der 1. Korintherbrief von Prof. Ph. Bachmann und Epheser, Kolosser, Philemon von Prof. P. Ewald.

Herr Prof. Zahn hat ausser Matthäus noch übernommen: das Evang. Johannis, den Römerbrief, den Galaterbrief, die 3 Johannisbriefe und die Apokalypse.

Der ziemlich grosse Umfang des ersten Bandes gibt keinen mechanisch anwendbaren Massstab für die Ausführlichkeit des ganzen Werkes. In dem ersten, einem Evangelium gewidmeten Teile musste naturgemäss eine Anzahl von Begriffen eingehend erörtert werden, die bei ihrer Wiederkehr in andern Büchern kurz erledigt werden können; der Umfang jedes weitem Bandes wird ein entsprechend mässiger sein.

Hochachtungsvoll

A. Deichert'sche Verlagsbuchhandlung Nachf.
(Georg Böhme.)